

**Zeitschrift:** Curaviva : revue spécialisée  
**Herausgeber:** Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses  
**Band:** 6 (2014)  
**Heft:** 4: Le grand âge : les défis du changement démographique

**Buchbesprechung:** Découvertes

**Autor:** [s.n.]

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Lectures

### Plaidoyer pour une approche humaniste du vieillissement

Ce livre vise tout d'abord à expliquer le contexte social et culturel dans lequel s'est développée l'approche biomédicale de la démence, qui a conduit à une médicalisation croissante du vieillissement. Il a également pour objectif de décrire les limites de cette approche et de montrer en quoi le vieillissement cérébral et cognitif semble être modulé par de multiples facteurs (biomédicaux, psychologiques, sociaux, culturels, etc.), intervenant tout au long de la vie. Les implications de ce changement de perspective sont ensuite identifiées. Pour les auteurs, il convient d'allouer davantage de ressources à la prévention et de développer des pratiques d'évaluation et d'intervention psychosociales qui prennent en compte les personnes âgées dans leur individualité. L'objectif? Aider ces personnes à maintenir un sens à leur vie, un sentiment de bien-être et de dignité, ainsi qu'une véritable place dans la société. Ils préconisent également un changement de culture dans les structures d'hébergement à long terme pour personnes âgées. Cet ouvrage engagé défend une approche humaniste du vieillissement, et développe un ensemble de réflexions sur les droits et la citoyenneté des personnes âgées. (Éditeur)

«*Penser autrement le vieillissement*», Martial Van der Linden, Anne-Claude Juillerat Van der Linden, Editions Mardaga, octobre 2014, 272 pages

### Hommage à ceux qui accompagnent la fin de vie

Après de nombreuses années d'accompagnement de personnes en fin de vie, Cinzia Di Marino partage ici les expériences qui ont forgé ses valeurs et ses convictions dans ce domaine. L'auteure, qui dirige aujourd'hui un EMS dans le canton de Vaud, met au centre du propos les interpellations des êtres humains qui, au quotidien, sont à la recherche de certitudes qui n'existent pas. Elle aborde la question de la prise en charge des personnes âgées, parle des proches, mais aussi des équipes de soin éprouvées par chaque départ. Elle donne des pistes à tous ceux qui accompagnent une personne malade ou un mourant à sa destinée. Cet ouvrage est un hommage à la vie de tous ceux qui ont le courage d'œuvrer dans ce milieu fascinant et délicat, cherchant à comprendre le sens de la vie et de la mort, afin de grandir sur terre et de progresser mutuellement en se remettant constamment en question... (4<sup>e</sup> de couverture)

«*Je veux parler de la mort et de sa prise en charge*», Cinzia Di Marino, Éditions Baudelaire, 2013, 210 pages

### La gériatrie par les huiles essentielles

Les huiles essentielles sont connues et reconnues pour leurs bienfaits physiques. A condition toutefois d'apprendre à les manier avec prudence. Docteur en pharmacie et aromathologue, Michel Faucon a beaucoup travaillé auprès de personnes âgées, et constaté que les huiles essentielles combinées aux autres techniques médicales, présentaient des bienfaits incontestables. Dans son ouvrage, il présente les différents types de massages aromatiques, et les remèdes qui peuvent soulager des maux variés du vieillissement (cystite, constipation, varices, escarres, infections...). Sans oublier la fin de vie et l'accompagnement en soins palliatifs, où les huiles essentielles peuvent être d'une aide précieuse pour relaxer, aider à calmer l'angoisse, soulager... Cet ouvrage se veut pratique et simple d'utilisation. Il vise à donner des outils de compréhension pour appréhender l'usage des huiles essentielles au quotidien.

«*La gériatrie par les huiles essentielles*», Michel Faucon, Éditions Le Sang de la Terre, mai 2014, 304 pages

### Invitation à se souvenir... pour ne pas oublier

Mohammed Aïssaoui a trop de respect pour les souvenirs pour les... oublier! «Il paraît que la mémoire est un muscle qu'il faut faire travailler. C'est à cette gymnastique littéraire que je vous convie» remarque fort justement l'auteur qui vous incite à vous entraîner, à réunir ces moments de vie qui dorment dans un coin de votre cerveau. Et d'ajouter: «De mes souvenirs d'enfance (ndlr : en Algérie), je ne garde qu'un arbre penché sur une rivière. La fraîcheur de l'eau, le soleil l'après-midi, les noyaux d'abricots, et c'est tout. Oubliés les prénoms de mes amis. Les noms de famille de mes voisins. Les parfums et les jeux. La faute à un choc: à neuf ans et demi, je quittais un pays pour un autre. Deux ou trois heures de voyage, ça peut vous tuer une mémoire, et faire sauter les plus beaux souvenirs: ceux de l'enfance insouciant. Ce petit éloge est né de ce choc. Aujourd'hui, j'ai atteint le demi-siècle et je cours toujours après ces souvenirs qui s'éloignent à toute vitesse.» L'auteur convoque dans ce livre, les écrivains Patrick Modiano, Jean Rouaud ou Marcel Pagnol et même le neurologue Oliver Sacks, mais surtout, il invite le lecteur à se replonger dans ses archives personnelles, ses photos, ses cahiers, ses carnets afin de ne pas oublier... (senioractu.com)

«*Petit éloge des souvenirs*», Mohammed Aïssaoui, Edition Gallimard, Collection Folio 2, août 2014, 128 pages ●